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Уважаемые юнармейцы!
Уходящий год был знаковым для 
движения «Юнармия». Он прошел 
в трудах и заботах по созданию юн
армейских отрядов по всей стране.
Вы росли очень быстрыми тем
пами и перешагнули 150тысяч
ный рубеж. Ежемесячно алый  
значок юнармейца надевают  
до 15 тыс. мальчишек и девчонок 
по всей стране.
Сегодня юнармейское движение 
знают все жители России. За ва
шими плечами — соревнования, 
вахты памяти, смотры, встречи 
с ветеранами, участие в парадах 
Победы, создание собственного 
журнала и другие не менее  
важные мероприятия.
Уверен, что вы не будете останав
ливаться на достигнутом. Впереди 
у вас новые свершения, яркие со
бытия и победы. Желаю вам в 2018 
году успехов в учебе, крепкого здо
ровья и юнармейских достижений!

Сергей Шойгу
Министр обороны РФ,  
генерал армии
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Юнармейцы приняли 
участие в параде на Красной 
площади. Более 80 московских 
юнармейцев приняли участие в тор-
жественном марше, который про-
шел по Красной площади, в составе 
парадного расчета. Это событие было 
посвящено историческому параду 7 но-
ября 1941 года, когда войска, прошед-
шие по московской брусчатке, уходили 
прямо на фронт. Внуки и правнуки по-
бедителей почтили память защитников 
Москвы торжественным маршем.
По Красной площади прошли воен-
нослужащие Московского гарнизона, 
курсанты военных училищ, суворовцы 
и юнармейцы. В парадном расчете 
«Юнармии» — юнармейцы из во-
енно-патриотических объединений: 
«Багратион», «Держава», «Юные 
панфиловцы», «Бастион», «Технари», 
«Ориентир», «Миротворец», «Искра», 
«Защитник Отечества» и ГВПК «Трудо-
вые резервы Москвы». Руководитель 
парадного расчета юнармейцев — на-
чальник штаба ГВПК «Трудовые ре-
зервы Москвы» РО ВВПОД «Юнармия» 
Москвы Дмитрий Янутан.
«Одной из основных целей движения 

”
Юнармия“ является сохранение 

исторической памяти по отношению 
к нашим героическим предкам, в же-
стоком противостоянии отстоявшим 
Москву,— заявил начальник Главного 
штаба 

”
Юнармии“ олимпийский чем-

пион Дмитрий Труненков.— Это важ-
ная и почетная миссия — принять 
участие в параде в честь историче-
ского парада 7 ноября 1941 года. 
В этот день 76 лет назад наши деды 
и прадеды шли на фронт прямиком 
с Красной площади, чтобы защитить 
столицу от жестокого и коварного 
врага. Немногие из них дожили до 
Победы, но мы должны помнить их 
подвиг, их мужество и самопожерт-
вование ради того, что над нами — 
их потомками — было мирное небо. 
Уверен, ребятам этот день запомнит-
ся навсю жизнь».
Впервые юнармейцы прошли торже-
ственным маршем в честь историче-
ского шествия 7 ноября 1941 года 
в 2016 году. Кроме того, сводный 
парадный расчет более чем из 200 
юнармейцев впервые принял участие 
в Параде Победы на Красной площади 
9 мая 2017 года. Всего в парадах 
и торжественных шествиях в честь 
Дня Победы прошли более 8 тыс. 
юнармейцев. А в марше «Бессмерт-
ного полка» приняли участие более 
70 тыс. юнармейцев.

«Юнармия» и «Ростех»
будут сотрудничать. Всероссийское 
детско-юношеское военно-патри-
отическое общественное движе-
ние «Юнармия» и госкорпорация 

«Ростех» заключили соглашение 
о всестороннем сотрудничестве. 
Сотрудничество предполагает си-
стематический обмен опытом, раз-
работку и проведение совместных 
мероприятий на базе госкорпорации 
и ее дочерних компаний.
Сотрудничество с «Ростехом» должно 
обеспечить условия для повышения 

качества интеллектуальной, образо-
вательной и физической подготовки 
юнармейцев, будет способствовать 
развитию системы военно-патриоти-
ческого воспитания детей и вместе 
с тем поможет укрепить научно-техни-
ческий потенциал оборонно-промыш-
ленного комплекса России.
«
”
Ростех“ с самого начала содействовал 

становлению юнармейского движения. 
Мы помогали в организации Первого 
всероссийского юнармейского слета 
и новогоднего представления 

”
Юнар-

мейская елка“, участвовали в посвяще-
нии воспитанников спортивных школ 
олимпийского резерва в юнармейцы, 
а также во многих других проектах. 
Теперь планируем расширить сотруд-
ничество, сделать его систематическим 
и всесторонним, так как от наших детей 
зависит судьба России и им необходима 
поддержка, чтобы крепко встать на 
ноги. Мы хотим помочь подрастающему 
поколению выбрать правильный жиз-
ненный путь и показать возможности, 
которые открываются на предприятиях 

”
Ростеха“»,— отметил заместитель ге-

нерального директора госкорпорации 
«Ростех» Александр Назаров.

Повестка юнармейца

7  Пройтись торжественным  
маршем по Красной площади — 
это награда особо отличившимся 
юнармейцам. Движение стано-
вится полноправным участником 
большинства военных праздников

8  «Ростех» и «Юнармия» намерены 
сотрудничать в самых разных 
сферах. Об этом договорились 
 заместитель генерального 
 директора госкорпорации 
«Ростех» Александр Назаров  
и начальник Главного штаба 
ВВПОД «Юнармия» Дмитрий 
Труненков
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В числе приоритетных направлений 
взаимодействия — разработка учеб-
но-методического обеспечения и об-
учающих программ, которые повысят 
интерес детей к военно-техническим 
занятиям и помогут их профессиональ-
ной ориентации в оборонно-промыш-
ленной и авиационной отраслях. С этой 
же целью будет налажено сотрудниче-
ство с инженерно-техническими вуза-
ми и научными центрами. Юнармейцы 
смогут участвовать в проведении фору-
мов, конференций, круглых столов.
Сейчас юнармейское движение объ-
единяет свыше 170 тыс. школьников, 
учащихся кадетских корпусов и вос-
питанников военно-патриотических 
клубов.
«Сотрудничество с 

”
Ростехом“ необ-

ходимо для популяризации военно-
технических знаний среди молодежи. 
Наша совместная работа позволит 
улучшить систему дополнительного 
 образования и подготовку специали-
стов для оборонно-промышленного 
комплекса, поможет решению пробле-
мы дефицита инженерно-технических 
и рабочих специальностей»,— сообщил 
начальник Главного штаба ВВПОД 
«Юнармия» Дмитрий Труненков.
В рамках сотрудничества большое 
внимание будет уделяться организации 
совместных спортивных мероприятий 
«Ростеха» и «Юнармии» для популяриза-
ции здорового образа жизни, физиче-
ской активности и военно-прикладных 
видов спорта среди детей и подростков.

Омские юнармейцы 
показали навыки в тактической 
подготовке. В Омске прошла воен-
но-тактическая игра «Лазертаг» 
для отрядов военно-патриотиче-
ского общественного движения 
«Юнармия». 16 юнармейских отря-
дов приняли в ней участие.

Участие в игре приняли школьники 
из юнармейских отрядов в возрасте 
от 14 до 17 лет. В составе команд было 
по десять игроков: семь юношей и три 
девушки.
Команды соревновались по олимпий-
ской системе — на выбывание.
Для четырех команд, участвовав-
ших в финале игры, задание было 
усложнено. Необходимо было захва-
тить и удержать одновременно две ба-
зы и уничтожить условную цель (бочку) 
путем подрыва «магнитной мины».
Участие в игре принимали юнармейские 
отряды из школ: СОШ №7, КШИ №9, 
«Гимназия №12», СОШ №27, «Лицей 
№66», «Лицей №74», СОШ №90, «Лицей 
№92», СОШ №104, СОШ №105, СОШ 
№118, СОШ №127, СОШ №135, «Лицей 
№137», СОШ №148 и «Гимназия №159».
Все команды показали хорошую подго-
товку и высокую сплоченность.
Победителем стала команда бюджет-
ного образовательного учреждения 
города Омска «Лицей №92».
Организаторами военно-тактической 
игры «Лазертаг» выступили органы ис-
полнительной власти правительства Ом-
ской области, департамент образования 
администрации города Омска, Омский 
центр патриотического воспитания мо-
лодежи и ООО «Страйкбол-Омск».
Целями данного мероприятия являются 
формирование активной гражданской 
позиции, патриотического сознания 
и позитивного отношения к военной 
службе, развитие физических и мо-
рально-волевых качеств допризывной 
молодежи, а также пропаганда здоро-
вого образа жизни, привлечение мо-
лодежи к систематическим занятиями 
физической культурой и спортом.

Главный штаб 
подвел итоги 2017 года и обсудил 
планы на будущее. В Москве в До-

ме «Юнармии» 9 ноября прошло 
заседание Главного штаба. Члены 
главного руководящего органа Все-
российского детско-юношеского во-
енно-патриотического общественного 
движения подвели предварительные 
итоги работы в 2017 году и приняли 
важные решения для жизни юнармей-
ского движения. В качестве почетного 
гостя на заседании присутствовал 
статс-секретарь—заместитель мини-
стра обороны РФ Николай Панков.
Члены Главного штаба обсудили итоги 
«Юнармейского лета-2017» — комплек-
са мероприятий и летних лагерей, про-
веденных с мая по сентябрь. За этот 
период было проведено более 7,5 тыс. 
мероприятий с участием юнармейцев. 
За летние месяцы более 16 тыс. юнар-
мейцев отдохнули в юнармейских ла-
герях или в ходе специализированных 
смен. Всего прошло 108 таких смен 
в 40 лагерях при активной шефской 
помощи воинских частей и учреждений 
Минобороны России, а также в 32 ла-
герях при поддержке ДОСААФ России 
и региональных властей.
Также Главным штабом был рассмот рен 
план юнармейских мероприятий на 

предстоящий 2018 год. В нем собраны 
мероприятия, спортивные и военно-
спортивные соревнования и, конечно 
же, летние юнармейские лагеря и спе-
циализированные смены. План был 
принят, но в течение года будет допол-
няться новыми мероприятиями по мере 
возможности. Кроме того, члены Глав-
ного штаба обсудили методики и спосо-
бы взаимодействия с региональными 
властями. Были утверждены кандидату-
ры на пост начальников региональных 
штабов в ряде субъектов РФ.
В Главный штаб «Юнармии» входит 
31 человек. Среди них: представи-
тели Министерства обороны РФ, 
известные общественные деятели, 
спортсмены, депутаты Госдумы РФ, 
руководители органов региональной 
исполнительной власти, начальники 
региональных штабов «Юнармии», 
представители медиа и культуры. 
Членами Главного штаба являются: 
начальник Главного управления по 
работе с личным составом воору-
женных сил Российской Федерации 
полковник Михаил Барышев, первый 
вице-президент Русского географи-
ческого общества Артур Чилингаров, 
вице-президент ОАК по транспортной 
авиации Алексей Рогозин, президент 
Федерации военно-тактических игр 
Михаил Галустян, советник предсе-

9  «Лазертаг» — новое направле-
ние в подготовке юнармейцев. 
Это безболезненно, поучительно 
и наглядно. Можно оттачивать 
 военные навыки в любую погоду

8  Главный штаб «Юнармии»  
рассмотрел план мероприятий 
на 2018 год. Ребят ждут летние 
лагеря, совместные учения  
с кадровыми военными  
и соревнования. План будет  
дополняться уже в 2018 году
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дателя ДОСААФ России Герой России 
Вячеслав Сивко и другие. Начальник 
Главного штаба — олимпийский чем-
пион Дмитрий Труненков.

В Оренбурге открыли 
памятник Герою России Александру 
Прохоренко. Александр Прохоренко 
погиб в Сирии. В церемонии открытия 
памятника приняли участие полпред 
президента в Приволжском федераль-
ном округе Михаил Бабич, юнармейцы 
и делегация Национальной федерации 
парашютистов Италии.
«Именем Прохоренко названы улицы 
в Оренбурге и Грозном, на его приме-
ре учат и готовят кадетов, его память 
увековечена на площади в Италии»,— 
сказал Михаил Бабич в ходе церемо-
нии. Памятник открыт в сквере Имени 
Александра Прохоренко, где высажено 
около 200 елей, лип и рябин. Мону-
мент из бронзы стоит на гранитном 
постаменте. На открытии памятника 
в ряды «Юнармии» торжественно при-
няли 30 школьников.
Александр Прохоренко погиб при вы-
полнении задачи по наведению ударов 
российских самолетов на позиции 
боевиков запрещенной в России тер-
рористической группировки «Ислам-
ское государство» в районе Пальмиры. 
Попав в окружение, офицер вызвал 
огонь на себя. Ему было посмертно 
присвоено звание Героя России, имя 
офицера навечно занесено в списки 
Смоленской военной академии во-
йсковой ПВО. Похоронен в селе Город-
ки Тюльганского района Оренбургской 
области. Вечная память и слава!

В Сочи стало больше 
юнармейцев. На Медальной 
площади Олимпийского парка 

Сочи около 200 юношей и девушек 
средних общеобразовательных 
школ Центрального района города 
вступили в ряды Всероссийского 
военно-патриотического движения 
«Юнармия». Все они отлично успева-
ют в учебе, активно участвуют в обще-
ственной жизни своих школ и имеют 
спортивные разряды.
Церемония прошла в рамках при-
ведения к Военной присяге ново-
бранцев—членов сборных России, 
отобранных для прохождения воен-
ной службы в спортивных ротах ЦСКА. 
В мероприятии приняли участие руко-
водство Министерства обороны РФ, 
Министерства спорта РФ, Олимпий-
ского комитета России, спортивных 
федераций, руководители, спортсме-
ны, тренеры и ветераны ЦСКА. В ходе 
ритуала юнармейцы произнесли 
торжественную клятву на верность 
молодежному движению, после чего 
им были вручены флажки, удостове-
рения и шевроны юнармейцев.
«На сегодняшний день региональные 
отделения 

”
Юнармии“ созданы во всех 

субъектах РФ. Количество участников 
юнармейского движения растет, 
численность юнармейцев на сегод-
няшний день уже превысила 170 тыс. 
человек»,— сказал статс-секретарь—
заместитель министра обороны РФ, 
председатель наблюдательного совета 
ЦСКА Николай Панков.
По завершении мероприятия юнар-
мейцы и военнослужащие—спор-
тсмены ЦСКА в одном строю прошли 
торжественным маршем по террито-
рии Олимпийского парка.
Hовоиспеченных юнармейцев в бу-
дущем ожидает много увлекательных 
и познавательных мероприятий, 
таких как конкурсы и спортивные 
соревнования среди молодежи 
по  военно-прикладным видам спорта, 

”
Дни инноваций“, фестивали и воен -

но-патриотические игры.

«Юнармию» дополнил 
«Юнфлот». В Москве  в рамках 
Транспортной недели 2017 года, 
выставки и форума «Транспорт 
России», состоялось подписание 
соглашения о взаимодействии и со-
трудничестве между Федеральным 
агентством морского и речного 
транспорта и Всероссийским воен-
но-патриотическим общественным 
движением «Юнармия».
С целью укрепления, совершенствова-
ния и дальнейшего развития детского 

морского движения и дополнитель-
ного образования детей в сфере 
морской деятельности предлагается 
в рамках Всероссийского обществен-
ного движения «Юнармия» создавать 
структурные направления «Юнфлот».
Планируется, что ранняя профори-
ентация на обучение по военным 
и гражданским морским специаль-
ностям позволит сформировать ка-
дровый резерв плавсостава морского 
и речного транспорта, сферы управ-
ления морской деятельностью, гото-

вый выполнять задачи по освоению 
и эффективному использованию про-
странств и ресурсов Мирового океана 
в интересах безопасности, устойчи-
вого экономического и социального 
развития Российской Федерации.
Пилотный проект заработает в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области, 
где насчитывается 25 учебных за-
ведений общеобразовательного типа, 
учреждений дополнительного образо-
вания детей, морской кадетский кор-
пус, подростково-молодежные центры 
и клубы морской направленности. Об-
щее количество занимающихся в та-
ких учреждениях в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области составляет 
до 5 тыс. человек.
С целью сохранения морских тра-
диций предусматривается ношение 

юнфлотцами морской форменной 
одежды, как это практикуется в клу-
бах юных моряков.
Вышеизложенное позволяет создать 
в рамках регионального отделения 
ВВПОД «Юнармия» в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области пилотное 
структурное подразделение детско-
юношеского патриотического дви-
жения «Юнфлот» на базе МФРЦ ДОД 
«Государственный университет мор-
ского и речного флота им. адмирала 
С. О. Макарова»  l

8  В «Юнармии» теперь есть 
и «Юнфлот». Будущие капитаны 
судов пройдут отличную школу 
в составе нового морского 
 движения

9  30 школьников стали 
 юнармейцами на открытии 
 памятника Герою России 
Александру Прохоренко,  
который погиб в Сирии
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7 Повестка юнармейца

Валерия, народная артистка РФ:
— Мои маленькие герои! От всего 
сердца поздравляю вас с наступающим 
Новым годом. Пусть он подарит вам 
вдохновение, здоровье и безграничное 
счастье. Вы — гордость нашей страны, 
и впереди вас ждет только успех!

Михаил Галустян, президент 
 Федерации военно-тактических 
игр, член Главного штаба Юнармии, 
актер:
— Друзья, вы стали частью большой 
и дружной семьи «Юнармии», которая 
будет вас оберегать и поддерживать 
в ваших делах и стремлениях. Я желаю 
вам быть верными себе, Родине и ва-
шему движению, хорошо учиться, ве-
сти здоровый образ жизни и больше 
заниматься спортом. И тогда Новый 
год принесет много впечатлений и по-
бед. Поздравляю вас с наступающим 
Новым годом!

Михаил Пореченков,  
заслуженный артист РФ:
— Уважаемые юнармейцы, хочу по-
желать вам, чтобы в новом году вас 
окружали преданные, надежные, любя-
щие люди. Готовые любить и помогать 
вам бескорыстно! Ведь грядущий 
2018 год — год собаки! Будьте уверен-
ными в себе, дарите счастье и добро 
близким! Спасибо вам за энтузиазм, 
любовь к труду, добрым делам и своей 
Родине. С наступающим 2018 годом!

Елена Исинбаева, член Главного 
штаба Юнармии, двукратная  
олимпийская чемпионка:
— Дорогие юнармейцы, поздравляю 
вас с наступающим 2018 годом! Вы 
молодые и очень активные, любые цели 
и задачи вам по плечу, главное — ве-
рить в себя и свои возможности. Желаю 
вам удачи, достижения задуманного 
и быть сильными духом. Пусть все ваши 
старания заканчиваются победами, 
увлечения доставляют радость, а на ва-
ших лицах всегда светилась улыбка!

Дмитрий Губерниев, член Главного 
штаба Юнармии, телеведущий, 
спортивный комментатор:
— Дорогие юнармейцы, сердечно по-
здравляю вас с наступающим Новым 
годом! Пусть он будет для вас добрым 
и мирным, наполнен радостью и сча-
стьем. Желаю вам достигать новых 
вершин и самореализовываться, чтобы 
открылось больше возможностей, 
 появились невероятные перспективы, 
новые друзья. Пусть в ваших сердцах 
горит огонь, а на лицах — улыбки. Пусть 
сбываются самые заветные мечты!

Евгений Плющенко, фигурист,  
заслуженный мастер спорта РФ, 
двукратный олимпийский чемпион:
— Дорогие ребята! Желаю вам, чтобы 
вы верили в чудеса, потому что иногда 
они действительно случаются. Зага-
дывайте желания в Новый год — и все 
обязательно сбудется. Уверен, что 
ваш патриотизм и стойкость духа по-
могут добиться успехов в любых делах! 
С  наступающим вас 2018 годом!

Повестка юнармейца

Значок юнармейца 
украсил грудь  
Деда Мороза
Что бывает, когда встречаются вме-
сте молодые, энергичные и полные 
сил ребята из разных регионов? 
Правильно — веселье, смех и зна-
комства. Так и получилось, когда 
юнармейцы городов Севастополь 
и Вологда приехали к Деду морозу 
в Великий Устюг. Теперь самый 
знаменитый дед России знает о том, 
что есть такое движение — «Юнар-
мия». Ребята не только поведали 
повелителю подарков, снега и вьюги 
о нюансах юнармейской жизни, 
но и украсили его шубу памятным 
значком движения. По словам юнар-
мейцев, экскурсия им очень понра-
вилась — для многих осуществилась 
заветная мечта, и теперь многие 
из них обязательно расскажут в шко-
ле, как живет Дед Мороз. А еще 
юнармейцы Севастополя и Вологды 
поздравляют «Юнармию» с наступа-
ющим Новым годом и желают всем 
мирного неба, новых знаний и мно-
жества подарков в 2018 году!
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пополнение ПРАЗДНИК В СЕВАСТОПОЛЕ: ПОПОЛНЕНИЕ «ЮНАРМИИ», РУКОПАШНЫЙ БОЙ И БРОНЕТЕХНИКА 13

Циолковский —  
человек и город
Путь от Хабаровска до космо-
дрома Восточный неблизкий. 
Необходимо проехать 13 
часов на поезде, пересечь гра-
ницу Хабаровского края и 
Амурской области и, наконец, 
выйти на станции с неуют-
ным названием Ледяная. От-
туда минут пять езды на авто-
бусе до закрытого админи-
стративно-территориального 
образования (ЗАТО) Циол-
ковский, рядом с которым и 
располагается космодром 
Восточный.

Со стороны дороги Циол-
ковский не виден. И никак не 
ожидаешь, что за лесом, окру-
женным высоким бетонным 
забором, расположился со-
временный город с новень-
кими пятиэтажками, дет-
скими площадками и хоро-
шими дорогами.

Пока на КПП гости из Хабаровска ждут разре-
шения на въезд, руководитель группы директор 
центра военно-патриотического воспитания 
«Взлет» Олег Безгодов рассказывает, что Хаба-
ровск одним из первых включился в обществен-
ное движение «Юнармия». В 2016 году, когда оно 
было создано, возник и хабаровский юнармей-
ский отряд.

Попасть в юнармейский отряд было непросто: 
ребятам пришлось выдержать достаточно жесткую 
конкуренцию, пройдя испытания на знания, уме-
ния работать в команде и быть в хорошей физиче-
ской форме. Здесь царят идеальная дисциплина и 
беспрекословное подчинение командиру. При этом 
старшие всегда помогают младшим. Например, за-
вязать шнурки на высоких ботинках.

Осенью 2017-го, хабаровский юнармейский отряд 
подтвердил звание лучшего в регионе. Поэтому Глав-
ный штаб «Юнармии» посо действовал и помог орга-
низовать эту поездку на космодром.

И вот въезд разрешен. Автобус доставил юнар-
мейцев к Музею города Циолковский. Здесь во 
дворе установлены бюст ученому, в честь которого 
ЗАТО получило свое название, и настоящая кап-
сула, в которой космонавты возвращались на 
Землю из космоса.

У города Циолковский весьма интригующая 
история. Оказывается, ранее, еще до революции, на 
этом месте были пашни, принадлежавшие состоя-
тельному купцу, который сеял на них овес, ячмень и 
пшеницу. После революции плодородные земли 
отошли колхозу «1 Мая». В 1958 году спокойный 
уклад жизни селян нарушили геологи, которые при-

TEKCT МАРИНА ИЛЬЮЩЕНКО
ФОТО ОЛЕГ БЕЗГОДОВ

УНИКАЛЬНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ ПОБЫВАТЬ НА ДЕЙСТВУЮЩЕМ КОСМОДРОМЕ ВОСТОЧНЫЙ 
 ПРЕДСТАВИЛАСЬ В КОНЦЕ ОКТЯБРЯ ЮНАРМЕЙСКОМУ ОТРЯДУ ГОРОДА ХАБАРОВСКА. РЕБЯТА 
 ПОБЫВАЛИ НА ЭКСКУРСИИ В МУЗЕЕ ГОРОДА ЦИОЛКОВСКИЙ, ПРОСЛУШАЛИ ЛЕКЦИЮ О СПУТНИ-
КАХ, А ЗАТЕМ ПОПЫТАЛИСЬ НА БУМАГЕ СКОНСТРУИРОВАТЬ СВОИ КОСМИЧЕСКИЕ ЛЕТАТЕЛЬНЫЕ 
АППАРАТЫ. ПОСЛЕ СТОЛЬ ДОЛГОГО ПУТЕШЕСТВИЯ К ВОСТОЧНОМУ РЕБЯТА ПРИЗНАЛИСЬ, 
ЧТО УВИДЕННОЕ ИХ ВПЕЧАТЛИЛО И ВЫЗВАЛО ГОРДОСТЬ ЗА СТРАНУ.

«Космос начинается с земли»

7  К армейской  
дисцип лине нужно  
привыкать с детства
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К А Р Т А  С Л А В Н Ы Х  Д Е Л после уроков

были сюда брать пробы воды и земли, составлять 
топографические карты. В это же время по ночам в 
будущий Циолковский завозили уголь, а утром его 
вывозили, давая таким образом понять местным 
жителям, что в их земле найдены залежи угля, при-
годного для добычи.

Однако позже местные жители поняли, что это 
были отвлекающие маневры, призванные скрыть 
настоящее, военное, предназначение территории. 
В 1961 году здесь началось строительство городка 
и военных объектов, а позже стали базироваться 
ракетные войска стратегического назначения. 
Город получил название Углегорск, возвели его не 
за пять лет, как изначально предполагалось, а за 
три года. И сделали это военно-строительные от-
ряды. Строительство велось и в условиях изнуря-
ющей жары, и при низких зимних температурах, 
доходивших порой до –60°C. Отсюда и название 
станции — Ледяная.

10 февраля 1962 года 27-я 
ракетная дивизия заступила 
на свое первое боевое дежур-
ство. Ракеты здесь базирова-
лись под землей. Глубина шахт 
составляла 30 м, сверху они 
закрывались щитом, весив-
шим 40 тонн. Просущество-
вала дивизия 33 года и была 
расформирована в 1994 году в 
рамках Договора о сокраще-
нии стратегических вооруже-
ний. Шахты были демонтиро-
ваны или уничтожены, воен-
ные, служившие здесь, под-
пали под сокращение.

Нынешняя страница исто-
рии этих мест связана с тем, 
что космодром Байконур 
после распада СССР остался 
на территории Казахстана и 
за работу на нем России 
нужно платить большие 
деньги. Перед страной встал 
вопрос о строительстве но-
вого космодрома.

Было разработано семь ва-
риантов, но самым удачным 
оказалось место, где ранее 
располагалась 27-я дивизия. 
Здесь имелся городок на 

10 тыс. жителей, оставались шахтные установки и 
был командный пункт. Но главное преимущество 
заключалось в том, что ракеты, запущенные от-
сюда, не пролетали над территориями сопредель-
ных государств и отработанные части ракетоноси-
телей не падали вблизи населенных пунктов.

1 марта 1996 года вышел указ президента РФ Бо-
риса Ельцина о создании космодрома Свободный. 
А уже 4 марта 1997 года отсюда стартовал ракето-
носитель легкого класса — радиолюбительский 
спутник, который, как предполагалось, должен 
был отработать всего год, однако исправно прослу-
жил четыре года, совершив 4 тыс. витков вокруг 
земли.

Следующие старты с космодрома Свободный 
были совершены уже в рамках международного со-
трудничества: один спутник отправили амери-
канцы, два — израильтяне, еще один — шведская 
компания.

В начале 2007 года космодром закрыли из-за 
малой загруженности, однако в том же году прези-
дент РФ Владимир Путин подписывает указ о стро-
ительстве космодрома Восточный. Для этого здесь 
построили и продолжают строить город Циолков-
ский, рассчитанный на 30 тыс. человек.

Всю эту историю ребята слушали с большим вни-
манием, рассматривая старые фотографии, макет 
шахты ракеты подземного базирования. С востор-
гом они рассматривали и настоящие костюмы, в ко-

8  Памятное фото 
на фоне стартового 
комплекса. По словам 
ребят, эту поездку 
они будут помнить  
долгие годы — 
 настолько масштаб
ным им показался 
космодром

9  Юнармейцы внима
тельно слушали экскур
совода, который расска
зал об истории создания 
космодрома Восточный. 
В жестких погодных  
условиях приходилось  
возводить этот объект
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К А Р Т А  С Л А В Н Ы Х  Д Е Л после уроков

торых космонавты работали 
на орбитальных станциях и 
выходили в открытый космос. 
Большой интерес у юнармей-
цев вызвали детали быта кос-
монавтов, например то, что 
космонавты сейчас употре-
бляют в пищу сублимирован-
ные высококалорийные про-
дукты и консервы. А вот еда в 
тюбиках уже прошлый век и 
в космическом быту не ис-
пользуется.

Экскурсией дети остались 
очень довольны. Они мало го-
ворили и обсуждали услы-
шанное, но по их горящим 
глазам было понятно, что рас-
сказ их впечатлил. Уже в ав-
тобусе, который вез хабаров-
ских юнармейцев к мобиль-
ной башне обслуживания, не-
которые поделились своими 
впечатлениями.

— Все очень интересно,— говорит Анастасия 
Боева.— Ты идешь как завороженный, слушаешь, 
смотришь. Мы ни разу такого не видели и не слы-
шали. Запомнился еще рассказ про Белку и 
Стрелку, которых отправляли в космос. Это были 
девочки белого окраса. Так лучше было видеть 
укрепленные на них черно-белые мониторы.

— Мне все экспонаты понравились, но особенно 
костюмы космонавтов,— поделился впечатлени-
ями Саша Амельков.— Это здорово!

Через таежные тернии к звездам
Наконец дети оказались на космодроме перед мо-
бильной башней обслуживания. Это уникальный 
объект. Ее высота — 52 м, вес — 1,6 тыс. тонн. 
Башня позволяет проводить все работы по подго-
товке к старту ракеты-носителя в самых сложных 
климатических условиях.

Ребята с любопытством смотрели на это гранди-
озное сооружение и, несмотря на холодный, прони-
зывающий ветер, с удовольствием фотографирова-
лись на его фоне.

Следующий пункт экскурсии — монтажно-ис-
пытательный корпус, являющийся частью унифи-
цированного технического корпуса. В нем объеди-
нены склад блоков, монтажно-испытательные кор-
пуса ракеты-носителя и космических аппаратов, 
трансбордерная галерея и заправочно-нейтрали-
зационная станция. Это было сделано для того, 
чтобы снизить риски при транспортировке изде-
лий и экономить время при проведении работ.

В этом корпусе у ребят была возможность увидеть 
ракету, которая ожидает своего запуска в космос. 

После экскурсии всех пригласили в конференц-
зал, где Игорь Александрович Алексеев, главный 
специалист филиала госкорпорации «Роскосмос» на 

9  Макет космодрома 
с объектами строи-
тельства, где раньше 
 распо лагалась  
27-я ракетная дивизия

9  Юнармейцы наблю-
дают за производствен-
ным процессом

КОСМОДРОМ РАСПОЛОЖЕН  
В РЕГИОНЕ С МУССОННЫМ  
КЛИМАТОМ, СРЕДНЕМЕСЯЧНОЙ  
ТЕМПЕРАТУРОЙ ЯНВАРЯ –25,6°C  
(АБСОЛЮТНЫЙ МИНИМУМ МНОГОЛЕТНИХ 
НАБЛЮДЕНИЙ — −49,0°C), СРЕДНЕМЕ-
СЯЧНОЙ ТЕМПЕРАТУРОЙ ИЮЛЯ +20,6°C 
(АБСОЛЮТНЫЙ МАКСИМУМ МНОГОЛЕТ-
НИХ НАБЛЮДЕНИЙ — +39,1°C)
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К А Р Т А  С Л А В Н Ы Х  Д Е Л после уроков

космодроме Восточный, про-
вел мастер-класс для юнар-
мейцев. Он объяснил ребя-
там, насколько важна работа 
наземных служб, готовящих 
запуск ракетоноси телей, на-
сколько важно перед отправ-
кой в космос учесть и предус-
мотреть каждую  мелочь.

— В полной мере будет 
справедливо сказать, что кос-
мос начинается с земли,— 
сказал Игорь Алексеев.

Он поведал ребятам, что 
при создании ракеты необхо-
димо понимать, будет ли ле-
тательный аппарат пилоти-
руемым. И тогда ему нужны 
герметичные отсеки. В пило-
тируемых летательных аппа-
ратах необходимо обеспе-
чить безопасность и возмож-
ность спасти космонавтов в 
нештатных условиях, а также 
предусмотреть возможности 
возвращения космонавтов с 

орбиты. Ребята узнали, что ракетам нужны сту-
пени, чтобы облегчить их вес и не брать лишнего в 
космос. У каждой ступени свой двигатель, когда 
ступень отрабатывает свое, она сбрасывается.

При этом, оказывается, есть эксплуатирующие 
организации, которые затем разыскивают упав-
шие ступени и складируют их. Металл, из кото-
рого изготовлены ступени, будет использоваться в 
дальнейшем производстве. Второй тип ракет пред-
полагает два двигателя с двумя баками, где нахо-
дится топливо. Когда оно вырабатывается, баки 
сбрасываются.

После краткой, но обстоятельной вводной части 
ребята приступили к практическим занятиям. Им 
рекомендовали использовать в макетах своих лета-
тельных аппаратов спускаемую капсулу овальной 
формы, предусмотреть место, куда они посадят 
космонавта, и систему жизнеобеспечения для 
него. И юнармейцы начали творить. За какие-то 20 
минут им удалось нарисовать свои космические 
корабли. Получилось здорово! У кого-то даже 
вышел космический корабль, на котором вполне 
можно совершить путешествие на Луну. Все ре-
бята изобразили пилотируемые космические ко-
рабли, стараясь таким образом приблизиться к да-
лекому и загадочному космосу.

Несколько часов, проведенных на космодроме, 
впечатлили ребят. Они от души благодарили органи-
заторов этой поездки, отметив, что 15-часовой путь 
стоил тех впечатлений, которые они здесь  получили.

Чуть позже, когда ребята возвращались об-
ратно, кто-то из юнармейцев сказал, что увиден-
ное на космодроме вызвало гордость за страну, в 
которой они живут  l

28 АПРЕЛЯ 2016 ГОДА СОСТОЯЛСЯ  
 ПЕРВЫЙ УСПЕШНЫЙ ПУСК  
С ВЫВОДОМ НА ОРБИТУ ТРЕХ  
ИСКУССТВЕННЫХ СПУТНИКОВ ЗЕМЛИ.  
К 2021 ГОДУ ПЛАНИРУЕТСЯ ЗАПУСК 
ПИЛОТИРУЕМОГО КОРАБЛЯ «ФЕДЕРАЦИЯ» 
В БЕСПИЛОТНОМ ВАРИАНТЕ,  
В 2023-М — ЗАПУСК С ЭКИПАЖЕМ

9  Память о первом 
космонавте Юрии 
Гагарине увековечили  
в большом плакате. 
Юнармейцы не могли 
не сделать фото  
на фоне великого  
человека

9  Ребята демонстри-
руют чертежи своих 
изобретений
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Елена Слесаренко: восхищаюсь Россией, 
гимн до мурашек трогает меня

— Волгоград — известный 
центр плавания. А вы решили 
стать легкоатлеткой. Почему?

— Плавание было для ме-
ня первым видом спорта. 
И Волгоград действитель-
но один из самых известных 
центров плавания в России. 
Однако первой олимпийской 
чемпионкой из этого слав-
ного города в 1988 году все 
же стала легкоатлетка Оль-
га Бондаренко. Я с интере-
сом наблюдала за ее успеха-
ми. Мама моей подруги тре-
нер Мария Геннадьевна Апа-
насенко, помню, пригласила 
меня однажды посетить тре-
нировку легкоатлетов. И мне 
понравилось!

— И когда вы поняли, что 
легкая атлетика — это ваш 
вид спорта?

— Откровенно говоря, тог-
да я занималась танцами. 
У меня были успехи, мне про-
чили большое будущее. Да 
и мне самой нравилось. По-
этому первое время еще не 
могла определиться. Но ког-
да подружки пошли в легкую 
атлетику, захотелось после-
довать их примеру. И тренер, 
как сейчас помню, на первом 
занятии поставила передо 
мной планку и сказала: «Пры-
гай». Потом втянулась, ста-
ла показывать неплохие ре-
зультаты.

— А страшно вам не было? 
Все-таки маленькая девочка, 
а тут планка, высота…

— Никогда не было страш-
но. Были сложные момен-
ты, не связанные с боязнью 
высоты. Скорее с возрастом 
стала опасаться травм — все-
таки процесс восстановления 
очень долгий. Да и психоло-
гически сложно понимать, 
что тренировки, которым ты 
отдавалась несколько меся-
цев, можно сказать, прошли 

впустую. Мама однажды мне 
сказала, что в школе очень 
боялась уроков физкульту-
ры, когда надо было прыгать 
в высоту. А вот дочь вырос-
ла и, получается, переборола 
мамин страх.

— Помните свои первые 
призовые за победу?

— Я выиграла на своем пер-
вом крупном турнире — Куб-
ке губернатора Волгоградской 
области — и получила 15 тыс. 
руб. призовых. Мы их по-
тратили вместе с мамой. Она 
мной гордилась: дочь победи-
ла и принесла в семью первые 
деньги.

— Вы победили на Олим-
пийских играх в 2004 году. 
А до этого турнира были се-
рьезные успехи?

— В юношеском спор-
те особо ярких побед не бы-
ло. Можно сказать, что я всег-
да была либо в тройке, либо 
на подходе к медалям. Всег-
да считалась перспективной 
спортсменкой. С 2000 года на-
чала готовиться к Олимпиаде 
2004 года. И вот до ОИ я выи-
грала зимний чемпионат ми-
ра в Будапеште с результатом 
2 м 4 см. Хотя до этого мой 
лучший результат был 2 м. Тот 
год вообще стал для меня зо-
лотым. У меня не было конку-
ренток в мире. Чувствовала 
себя прекрасно. После Вен-
грии я легко выиграла и на 
Олимпиаде.

— Можете описать ощуще-
ния от победы? Не было вну-
треннего опустошения?

TEKCT МАКСИМ БАРАНОВ
ФОТО ЮНАРМИЯ, AFP

В ОКТЯБРЕ ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА ЕЛЕНА СЛЕСАРЕНКО БЫЛА НАЗНАЧЕНА РУКОВОДИТЕЛЕМ 
АППАРАТА ГЛАВНОГО ШТАБА «ЮНАРМИИ». ОНА БУДЕТ ЗАНИМАТЬСЯ РАЗВИТИЕМ ВСЕГО ЮНАР- 
МЕЙСКОГО ДВИЖЕНИЯ. О СВОЕЙ ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКОЙ КАРЬЕРЕ И НОВОМ НАЗНАЧЕНИИ  
ЕЛЕНА СЛЕСАРЕНКО РАССКАЗАЛА ЖУРНАЛУ «ЮНАРМИЯ».

9  Елена Слесаренко призналась, 
что давно симпатизировала  
движению, «Юнармия» важна 
для патриотического воспитания  
молодежи, поэтому она 
с радостью  согласилась занять  
одну из важных должностей  
в Главном штабе «Юнармии»

Я Р К И Е М О М Е Н Т Ы

Елена Слесаренко — 
российская прыгунья в высоту. Заслуженный мастер спорта России. 
Олимпийская чемпионка 2004 года, двукратная чемпионка мира 
 в  залах. В 2006 году указом президента РФ Владимира Путина награж
дена орденом Дружбы, который ей вручили за вклад в развитие спорта 
и физической культуры и высокие достижения.
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— Не могу сказать, что про-
снулась звездой. Хотя, конеч-
но, известность пришла. Но 
мне всегда хотелось больше-
го. Ведь у меня перед глаза-
ми был пример: знаменитые 
волгоградки Елена Исинбаева 
и Татьяна Лебедева. Хотелось 
приблизиться к их достиже-
ниям. Кроме того, всегда бы-
ло честью для меня выступать 
за сборную России. Мне нра-
вилось слушать гимн, носить 
форму сборной России.

— Но всегда настает 
 время, когда нужно уходить 
из спорта…

— Я больше десяти лет была 
в сборной. В Пекине на Олим-
пийских играх заняла обид-
ное четвертое место. Хотя на-
строй был только на первое 
место. Увы, на тренировке по-
лучила травму — пришлось в 
таком состоянии выступать. И 
дальше повреждений станови-
лось все больше. Сказывались 
не только многолетние нагруз-
ки, но и возраст. Когда поняла, 
что мой спортивный век под-
ходит к концу, решила круто 
изменить свою жизнь. Перее-
хала в Москву в ЦСКА. Новый 
наставник, другие методы тре-

нировок. Пошла учиться в Ди-
пломатическую академию при 
Министерстве иностранных 
дел. За время работы с новым 
тренером у меня был толь-
ко один относительно успеш-
ный старт. На чемпионате ми-
ра в Осаке я заняла четвертое 
место. Решила, что самое вре-
мя для создания семьи, и ушла 
в декрет.

— И перешли на тренер-
скую работу?

— Нет, тренером не рабо-
тала. Хотя зарекаться не буду: 
может быть, когда-нибудь ос-
вою и это ремесло. После за-
вершения карьеры стала ра-
ботать директором областной 
спортивной школы в Волгогра-
де. А уже спустя четыре меся-
ца по приглашению губернато-
ра области А. И. Бочарова воз-
главила в администрации ре-
гиона комитет по молодежной 
политике.

— Наверное, поэтому 
и  состоялось ваше назначе-
ние в «Юнармию»? Вы знаете, 
как работать с молодежью…

— Наверное, опыт работы 
в молодежной политике и тот 
факт, что я была в ЦСКА, сы-
грали свою роль. В создании 

«Юнармии» в Волгоградской 
области принимала самое ак-
тивное участие. Мне это бы-
ло очень интересно. Люблю 
сложные задачи, а это был 
очень важный проект. Я чело-
век, преданный Родине. Вос-
хищаюсь Россией, гимн до му-
рашек трогает меня. Когда по-
ступило предложение прий-
ти работать в Главный штаб 
«Юнармии», приняла его.

— У вас есть воинское 
 звание?

— Да, я капитан.
— Вы уже знаете, за что бу-

дете отвечать в «Юнармии»?
— Как руководитель ап-

парата Главного штаба я бу-
ду управлять аппаратом 
всей организации. У нас еще 
85 субъектов со своими забо-
тами и проблемами. Должна 
буду формулировать для них 
задачи, заниматься их разви-
тием. Доводить до регионов 
наши направления в работе. 
Сделано в «Юнармии» очень 
много: отделения есть во 
всех регионах. Нужно объе-
динить усилия, организовать, 
найти взаимодействие с Глав-
ным штабом, выйти на новый 
уровень.

— А мастер-классы вы 
 готовы проводить?

— Готова и сама их прово-
дить, и привлекать к ним моих 
друзей-спортсменов, извест-
ных экспертов. Для детей ва-
жен личный пример, когда ин-
тересные люди рассказывают 
о любимом деле на собствен-
ном примере. Они видят, что 
чемпионами не рождаются, 
а становятся.

— Вы много путешество-
вали, будучи спортсменкой. 
Какой город вам понравился 
больше всего?

— Я побывала во многих за-
мечательных городах, но род-
ной Волгоград занимает в мо-
ем сердце особое место. И ког-
да такая любовь, на другие го-
рода просто не смотришь, 
воспринимаешь их как турист. 
Хотя, пожалуй, швейцарская 
Лозанна очень запомнилась. 
Тихий, красивый город. Очень 
приятная энергетика. Я там 
кормила птиц на озере  l

7  Период до и после Олимпийских 
игр 2004 года Елена считает самым 
«золотым» в своей карьере: именно 
тогда ей удалось стать олимпийской 
чемпионкой

AFP
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«Оса» впечатлила  
юнармейцев Крыма

В «Ю Н А Р М И Ю»  
З А В О Е Н Н О Й П О Д Г О Т О В К О Й   
Посвящение школьников 
в юнармейцы прошло на пло-
щади возле памятника Сол-
дату и Матросу. В ряды все-
российского военно-патри-
отического движения 28 
октября приняли 1,3 тыс. се-
вастопольцев из 58 городских 
школ. Командовал парадом 
юнармеец—победитель фи-
нала региональной военно-
патриотической спортив-
ной игры «Рубеж-49» Алек-
сандр Иванов. Эти соревно-
вания он выиграл с командой 
своей гимназии №5. Саше, 
как командиру отряда побе-
дившей школы, предложили 
провести парад в честь завер-
шения игры. Парень здорово 
проявил себя и зарекомендо-
вал на будущее. Парад в честь 
вступления севастополь-
ских школьников в «Юнар-

мию» — четвертый, кото-
рым командует Александр 
Иванов. «Особенные эмоции 
я получаю от этого,— рас-
сказывает юноша.— Огром-
ная честь — командовать па-
радом, который принимает 
главком флотом или губерна-
тор твоего города».

Наталье Пироговой 11 лет. 
Ученица шестого класса уз-
нала о «Юнармии» от своих 
учителей и, когда ей предло-
жили вступить в это движе-
ние, согласилась не раздумы-
вая. «Я хочу уметь защитить 
свой город. Надеюсь, что 

”Юнармия“ позволит мне по-
лучить все необходимые для 
этого навыки. Считаю, что за-
щитить свою семью, друзей, 
близких должны уметь не 
только мужчины, но и девоч-
ки»,— говорит Наталья. Со-
лидарен со школьницей и ее 
коллега ученик шестого клас-

TEKCT  ВАДИМ НИКИФОРОВ, 
СЕВАСТОПОЛЬ

ФОТО ВИКТОР КОРОТАЕВ

1,3 ТЫС. ШКОЛЬНИКОВ ПРИНЯЛИ В РЯДЫ «ЮНАРМИИ» В ПОСЛЕДНЮЮ СУББОТУ ОКТЯБРЯ  
В СЕВАСТОПОЛЕ. В ТОРЖЕСТВЕННОЙ ЦЕРЕМОНИИ, КОТОРАЯ ПРОШЛА У ПАМЯТНИКА СОЛДАТУ 
И МАТРОСУ (МЕМОРИАЛ ГЕРОИЧЕСКИМ ЗАЩИТНИКАМ СЕВАСТОПОЛЯ В ГОДЫ ВОВ), ПРИНЯЛИ  
УЧАСТИЕ РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА ГЛАВНОГО ШТАБА ВСЕРОССИЙСКОГО ДВИЖЕНИЯ ЕЛЕНА  
СЛЕСАРЕНКО, КОМАНДУЮЩИЙ ЧЕРНОМОРСКИМ ФЛОТОМ АДМИРАЛ АЛЕКСАНДР ВИТКО  
И ПРЕДСТАВИТЕЛИ ГОРОДСКОЙ ВЛАСТИ. ШКОЛЬНИКИ ПРОИЗНЕСЛИ КЛЯТВУ ЮНАРМЕЙЦА  
И ПОЛУЧИЛИ ЗНАКИ ОТЛИЧИЯ ЧЛЕНОВ ДВИЖЕНИЯ. ПОСЛЕ ОФИЦИАЛЬНОЙ ЦЕРЕМОНИИ ДЕТИ  
ПОСЕТИЛИ ВЫСТАВКУ ОБРАЗЦОВ БОЕВОЙ ТЕХНИКИ, ЭКИПИРОВКИ И ВООРУЖЕНИЯ БЕРЕГОВЫХ 
ВОЙСК И МОРСКОЙ ПЕХОТЫ. ТЕПЕРЬ В СЕВАСТОПОЛЬСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «ЮНАРМИИ» СОСТОЯТ 
БОЛЬШЕ 4,7 ТЫС. ШКОЛЬНИКОВ, ЧТО ДЕЛАЕТ ЕЕ ОДНОЙ ИЗ САМЫХ МНОГОЧИСЛЕННЫХ В РОССИИ.
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ПАМЯТНИК СОЛДАТУ И МАТРОСУ 
НАПОМИНАЕТ ВСЕМ ОБ ОДНОМ 
ИЗ САМЫХ КРОВАВЫХ СОБЫТИЙ 
ВТОРОЙ МИРОВОЙ — ОСВОБОЖ-
ДЕНИИ СЕВАСТОПОЛЯ ОТ ФАШИСТ-
СКИХ ЗАХВАТЧИКОВ В 1944 ГОДУ. 
МОНУМЕНТ ВХОДИТ В ЧИСЛО 
САМЫХ БОЛЬШИХ ИЗВАЯНИЙ 
БЫВШЕГО СОВЕТСКОГО СОЮЗА: 
ЕГО ВЫСОТА СОСТАВЛЯЕТ 40 М
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са Георгий Амелин. Живя 
в Севастополе — городе, в ко-
тором расположена крупная 
военно-морская база, маль-
чик проникся интересом ко 
всему, что связано с армией 
и флотом. В будущем мечтает 
стать военным. «”Юнармия“ 
помогает школьникам быть 
сплоченными, одним целым. 
Она объединяет нас общими 
идеями, воспитывает любовь 
к Родине. Это очень важно 
в наше время»,— считает Ге-
оргий Амелин. Он надеется, 
что движение поможет ему 
освоить военное дело: научит 
преодолевать полосу препят-
ствий, метко стрелять, прие-
мам рукопашного боя. Маль-
чик рассчитывает, что после 
школы эти навыки и хоро-
шая учеба помогут ему по-
ступить в Черноморское выс-
шее военно-морское учили-
ще им. П. С. Нахимова в Се-
вастополе.

15-летнему десятиклассни-
ку Игорю Якименко повезло. 
В день церемонии он с това-
рищами охранял «пост номер 
один». Именно ребятам, ко-
торые стояли в почетном ка-
рауле, выпала честь получить 
значки юнармейцев от почет-
ных гостей церемонии. Иго-
рю знак отличия вручил лич-
но главнокомандующий Чер-
номорским флотом адми-
рал Александр Витко. «Это 
для меня большая честь. Хо-

тя я пока не хочу быть воен-
ным в будущем, но, разумеет-
ся, такое событие запомнит-
ся надолго»,— говорит вос-
хищенный школьник. После 
11-го класса он собирается по-
ступить в Университет МЧС 
и стать спасателем. Игорь 
Якименко знает, что актив-
ность в общественной жиз-
ни и вне школы зачтется ему 
при поступлении в вуз. Одна-
ко «Юнармия» для него еще 
и способ испытать себя на 
прочность, участвуя в различ-
ных соревнованиях, которые 
проводятся для участников 
движения.

Д О С У Г Н А С Т О Я Щ И Х М У Ж Ч И Н   
Участники церемонии посвя-
щения в юнармейцы возло-
жили цветы и гирлянду к Веч-
ному огню. Затем состоялось 
показательное выступление 
бойцов отряда спецназа Чер-
номорского флота, в ходе ко-
торого морские пехотинцы 
продемонстрировали при-
емы рукопашного боя. После 
этого дети дали торжествен-
ную клятву юнармейца. По-
сле церемонии посвящения 
для школьников открылась 
выставка военной техники 
и экипировки. Ребятам пока-
зали новые БТР и БМД, проде-
монстрировали бронеавтомо-
били. У стенда с огнестрель-
ным оружием на него можно 
было не только посмотреть, 

но и под присмотром воен-
ных специалистов подержать 
в руках. А самой большой по-
пулярностью у школьников 
пользовалась зенитно-ракет-
ная боевая машина «Оса». 
На ее вооружении шесть ра-
кет, которые предназначены 
для уничтожения вертолетов 
и самолетов противника. Бое-
вую единицу представлял за-
меститель командира по ра-
боте с личным составом зе-
нитно-ракетного полка под-
полковник Андрей Рудык. Он 
рассказал, что техника флота 
и береговых войск в Севасто-
поле демонстрируется часто: 
на День Победы, День города, 
День Черноморского флота, 
День ВМФ и в другие празд-
ники. Самое сложное — сле-
дить за безопасностью детей, 
которые порой полностью об-
лепливают боевую машину. 
«Но это здорово, что ребята, 
школьники могут вживую 
увидеть образцы современ-
ной техники. Видно, что инте-
рес у них она вызывает непод-
дельный. Не обязательно, что 
все захотят ей управлять. Воз-
можно, кто-то в будущем захо-
чет создавать, конструировать 
подобные машины. Это ведь 
тоже важно»,— считает Ан-
дрей Рудык. Он рассказал, что 
«Юнармия» возрождает оте-
чественные традиции патри-
отического воспитания мо-
лодежи. Подполковник вспо-

минает, что в детстве сам ак-
тивно занимался в различных 
кружках в системе ДОСААФ 
и вместе с одноклассниками 
мечтал получить значок ГТО.

ВОЕННЫМ МОЖЕШЬ ТЫ НЕ БЫТЬ, 
НО ПАТРИОТОМ БЫТЬ ОБЯЗАН   
Начальник штаба Севасто-
польского регионального  
отделения «Юнармии» Вла-
димир Коваленко расска-
зал, что дата для мероприя-
тия была выбрана неслучайно. 
Школьников в движение при-
няли накануне второй годов-
щины со дня его организации 
и за два дня до начала второй 
обороны Севастополя. Вла-
димир Коваленко объяснил, 
что «Юнармия» в Севасто-
поле развивается по несколь-
ким направлениям. Первое из 
них — историческое. Для де-
тей организуют мероприятия, 
направленные на сохранение 
боевых традиций и историче-
ской памяти. Для юнармей-
цев проводят тематические 
уроки, на которых рассказы-
вают о русских полководцах, 
битвах и ключевых событиях 
в истории России. Также мест-
ная организация «Юнармии» 
помогает создавать и поддер-
живать школьные музеи. Для 

7  Ребята с радостью примеряли 
 военную форму и буквально 
 завалили кадровых военных  
вопросами о военной технике
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школьников проводят экс-
курсии в многочисленные му-
зеи Севастополя, они прини-
мают участие в военно-исто-
рических фестивалях. Кроме 
того, среди юнармейцев про-
пагандируют здоровый образ 
жизни: они ходят в походы, 
участвуют в различных играх 
на свежем воздухе. «Стре-
мимся, чтобы они участвовали 
в этих мероприятиях со сво-
ими родителями и педагогами. 
Мы возрождаем силу рода 
российского, без которого 
страна не сможет сохраниться 
в веках»,— говорит Владимир 
Коваленко.

Еще одно направление ра-
боты «Юнармии» в Севасто-
поле — приобщение школьни-
ков к армейской жизни. При 
содействии Минобороны РФ 
и Черноморского флота про-
водятся выставки военной тех-
ники, дети посещают боевые 
корабли, военные части, аэро-
дромы. Для школьников соз-
дан проект «Один день в ар-
мии», в рамках которого детей 
на сутки погружают в армей-

ский распорядок дня. Вместе 
с тем Владимир Коваленко го-
ворит, что «Юнармия» не стре-
мится сделать из школьни-
ков военных. «Мы стараем-
ся подготовить детей к тому, 
чтобы, находясь в коллекти-
ве сверстников в армии, они 
себя более уверенно чувство-
вали. Но главная цель — что-
бы они смогли выбрать себе 
любую гражданскую профес-
сию и, главное, все остались 
жить в России, были патрио-
тами своей страны»,— сказал 
Владимир Коваленко. Всего 
в Севастопольском отделении 
«Юнармии» сегодня состоят 
больше 4,7 тыс. школьников 
из 60 городских школ. Город-
ская организация по числен-
ности вошла в первую пятерку 
среди всех субъектов РФ.

РЕБЯТА ИЗ СЕВАСТОПОЛЯ   
БУДУТ ФЛАГМАНАМИ  
«ЮНАРМИИ»   В торжествен-
ной церемонии кроме детей, 
их учителей и родителей при-
няли участие почетные го-
сти. С напутственным словом 
к юнармейцам обратился глав-
ком Черноморским флотом ад-
мирал Александр Витко. «Вы 
собрались, чтобы дать клятву 
юнармейца и тем самым выра-
зить уважение и любовь к на-
шей Родине. Многовековая 
история России могла свер-
шиться только благодаря на-
роду, который жил на этой 
земле, любил страну, в трудные 
моменты проявлял героизм. 
Желаю вам успехов в вашей 
деятельности в рядах юнар-
мейцев»,— сказал адмирал. 
 Руководитель аппарата Глав-
ного штаба всероссийского 
движения «Юнармия» Елена 
Слесаренко заявила, что дви-

жение разрастается с каждым 
днем. Руководители «Юнар-
мии» постараются наполнить 
жизнь юнармейцев интерес-
ными событиями и мероприя-
тиями. «Сегодня до 180 тыс. ак-
тивных членов ”Юнармии“,— 
сказала Елена Слесаренко.— 
Движение представлено во 
всех субъектах РФ. Я надеюсь, 
что ребята из Севастополя бу-
дут флагманами нашего дви-
жения. Мы будем ими гор-
диться, равняться на них». Она 
отметила, что «Юнармия» бу-
дет следить за будущим юнар-
мейцев, и выразила надежду, 
что командиры военных учи-
лищ будут уделять больше вни-
мания опыту, полученному 
детьми в движении, при их 
 поступлении в вузы.

Также перед юнармейца-
ми выступили представите-
ли власти Севастополя. Спи-
кер законодательного собра-
ния города Екатерина Алтаба-
ева рассказала, что, глядя на 
ребят, испытала «чувство гор-
дости за наше будущее» и уве-
ренность, что они станут на-
стоящими патриотами Рос-
сии и своими делами докажут 
любовь к Родине. «Хочу ска-
зать, что в Севастополе сейчас 
один из самых больших отря-
дов ”Юнармии“ в РФ. Мы сей-
час вспоминали, что мы все 
были в детских и юношеских 
организациях, которые были 
характерны для нашего вре-
мени. И это не только не ме-
шало нашей активной жизни, 
но и организовывало, способ-
ствовало ей»,— сказала Екате-
рина Алтабаева. От имени гу-
бернатора Севастополя Дми-
трия Овсянникова к юнармей-
цам обратился его заместитель 
Вячеслав Гладков. «Мы пони-
маем, насколько этот день ва-
жен для вас. Город-герой Се-
вастополь гордится вами. Уве-
рен, что вы настоящие патри-
оты нашей великой Родины, 
которые искренне любят Рос-
сию, уважают старших и вы-
растут достойными севасто-
польцами»,— сказал школь-
никам вице-губернатор  l

7  Гости торжественного 
 мероприятия почтили память 
 погибших в боях за освобождение 
Севастополя 

СЕВАСТОПОЛЬСКОЕ  
ОТДЕЛЕНИЕ «ЮНАРМИИ» —  
ОДНО ИЗ САМЫХ МНОГОЧИС- 
ЛЕННЫХ В РОССИИ. 28 ОКТЯБРЯ  
ЧИСЛЕННОСТЬ ГОРОДСКОЙ  
ОРГАНИЗАЦИИ ДВИЖЕНИЯ  
УВЕЛИЧИЛАСЬ В ПОЛТОРА РАЗА
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Конец 1941 года. После легендарного ноябрьского 
парада на Красной площади мир замер в ожида-
нии, словно перед бурей. К ней, собственно, все 
и готовились.

Изрядно потрепанные в предыдущих боях не-
мецкие войска группы армий «Центр», подтянув 
последние резервы, рассчитывали сомкнуть клещи 
вокруг Москвы. По другую сторону фронта им на-
встречу спешили советские эшелоны с Дальнего 
Востока. Кому-то суждено было сломаться.

Напряжение разрешилось 5 декабря, когда поду-
ставший вермахт выбился из сил, а упорство в обо-
роне и свежие подкрепления обеспечили переход 
Красной армии в контрнаступление.

Итог тех сражений известен каждому прилеж-
ному школьнику: враг отброшен от столицы на 
100–250 км, стратегия блицкрига потерпела крах, 
развеян миф о непобедимости германской военной 
машины и так далее.

Затем в описании ключевых этапов Великой 
Отечественной обычно переходят к Сталинград-
ской битве 1942–1943 годов. Поэтому мало кто 
помнит, что, когда южный фронт немцев рухнул, 
а советские воины пленили на берегах Волги фель-
дмаршала Паулюса и добивали замерзающие 
остатки окруженных 6-й полевой армии и 4-й тан-

ковой армии, угроза падения столицы СССР оста-
валась вполне реальной…

Пистолет, направленный в грудь Москвы   Дело 
в том, что в ходе зимнего контрнаступления под 
Москвой немецкая группа армий «Центр» пусть 
и откатилась назад, но избежала полного разгрома. 
С наступлением 1942 года фронт начал стабилизи-
роваться: немцы оправились от первого шока и бы-
стро освоили ненужные прежде навыки обороны. 
Сопротивление вермахта возрастало, в оккупации 
остались, в частности, Ржев, Зубцов, Гжатск, 
Вязьма, Сычевка… Так образовалась Ржевская дуга, 
или Ржевско-Вяземский выступ, с которого враг те-
оретически в любой момент мог снова рвануть 
к столице. Говорят, Гитлер называл этот важней-
ший плацдарм «пистолетом, направленным в грудь 
Москвы».

Фюрер истерично жаждал реванша, советское 
командование всеми силами пыталось его не допу-
стить. Поэтому обе стороны ожесточенно бились за 
земли вокруг Ржева и сам город. 14 месяцев здесь 
шли кровавые бои, в которых Красная армия, по 
разным оценкам, потеряла от 1,3 млн до 2,5 млн че-
ловек. То есть (в предельном варианте) больше, чем 
в битвах на Курской дуге и за Сталинград вместе 

TEKCT ЮРИЙ УРЮКОВ
ФОТО  РИА НОВОСТИ, 

ФОТОХРОНИКА ТАСС

75 ЛЕТ НАЗАД ПОД РЖЕВОМ СОВЕТСКИЕ ТАНКИСТЫ СОВЕРШИЛИ ПОДВИГ, НЕ ВОШЕДШИЙ,  
УВЫ, В УЧЕБНИКИ ИСТОРИИ, НО ПОПАВШИЙ В АМЕРИКАНСКИЙ БЛОКБАСТЕР.

«Я убит подо Ржевом»

ХРОНИКИ ПОБЕДЫ
ЖУРНАЛ «ЮНАРМИЯ» НАЧИНАЕТ  
СЕРИЮ МАТЕРИАЛОВ О ГЕРОЯХ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ЧЬИ ИМЕНА  
НЕ ВСТРЕТИШЬ В ИСТОРИЧЕСКОЙ  
ЛИТЕРАТУРЕ. НО ОТ ЭТОГО ИХ ПОДВИГИ 
НЕ МЕРКНУТ И, КОНЕЧНО ЖЕ,  
ИХ МЫ НИКОГДА НЕ ЗАБУДЕМ.
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взятых! Очень скоро народная молва окрестила 
борьбу за выступ «ржевской мясорубкой».

Гражданское население страдало не меньше. 
Сравните цифры: до войны в Ржеве было 5434 дома 
и 56 тыс. жителей, в марте 1943 года, когда немцы, 
наконец, очистили дугу, осталось 297 построек 
и 362 человека…

«Я убит подо Ржевом»   О важности тех боев гово-
рит такой факт: единственный за всю войну визит 
на фронт Сталин совершил именно сюда. И все 
равно кровавые события на Ржевско-Вяземском 
выступе редко попадали в официальные публичные 
сводки. Людей, геройски сражавшихся здесь, мало 
награждали тогда и порой не вспоминают сегодня. 
Пожалуй, чуть ли не единственным общеизвестным 
произведением о творившихся недалеко от Москвы 
ужасах стало пронзительное стихотворение Алек-
сандра Твардовского «Я убит подо Ржевом»:

Я убит подо Ржевом,
В безымянном болоте,
В пятой роте,
На левом,
При жестоком налете.

Я не слышал разрыва,
Я не видел той вспышки,—
Точно в пропасть с обрыва —
И ни дна ни покрышки…

Доходит, увы, до грустных курьезов. В 2014 году 
американцы выпустили на экраны военный блокба-
стер «Ярость» с Брэдом Питтом в роли командира 
танка «Шерман». Его экипаж гибнет в полном окру-
жении, до последнего сдерживая немцев. Чудом 
выжил лишь новобранец — стрелок-радист. Зрите-

лям и критикам сказка понравилась, картину номи-
нировали на премии. Вот только режиссер (и он же 
сценарист) Дэвид Эйр вряд ли догадывался, что 
экранизированные им события не просто «осно-
ваны на реальных событиях», а происходили на 
самом деле. Только не в апреле 1945 года на Запад-
ном фронте, а в августе 1942-го с нашим танком 
КВ-1 под Ржевом!

На тот момент, до появления «Тигров» и «Пан-
тер», советский тяжелый танк был весьма грозным 
оружием. При встрече с «Климом Ворошиловым» 
немецкой пехоте оставалось уповать на неопыт-
ность экипажа красноармейской машины, ее по-
ломку, минные поля или мощные 88-миллиметро-
вые зенитки, приспособленные для борьбы с броне-
техникой вместо слабеньких «колотушек» — 
37-миллиметровых орудий, снаряды которых от 
брони КВ-1 отскакивали как горох от стенки.

Трое суток в окружении   Случилось это близ де-
ревни Полунино в нескольких километрах к северу 
от Ржева. Существует она и сегодня — здесь нахо-
дится одно из крупнейших братских захоронений: 
13 тыс. бойцов лежат в общей могиле. Но 75 лет 
назад немцы включили поселение в укрепленный 
пункт линии обороны, которую отчаянно проры-
вала 30-я армия генерал-лейтенанта Лелюшенко. 
Больше месяца советские войска в ходе первой 
Ржевско-Сычевской операции вгрызались 
в ДЗОТы, проволочные заграждения и минные 
поля, неся чудовищные потери в людях и технике. 
Дивизии таяли на глазах, превращались в отделе-
ния по 10–20 человек! Ветераны вспоминали: по-
полнение иногда не успевали формально зачислить 
в строй, а боец уже погибал. Точнее, пропадал без 
вести для своей страны и родственников. Воз-
можно, уже навсегда…

7  Ожесточенные бои 
шли за каждый кусо-
чек земли. Особенно 
тяжело приходилось 
на подступах к водным 
преградам

Р
И

А 
Н

О
В

О
С

ТИ

16-20 Open_Pomnim.indd   17 12/11/17   9:53 PM



Д
Е

К
А

Б
Р

Ь
 2

0
1

7
Ю

Н
А

Р
М

И
Я

18

Б Р А Т Ь Я  П О  О Р У Ж И Ю

Так, изучая документы 
вермахта, любители военной 
истории однажды наткнулись 
на интересные записи о ходе 
боев за Полунино 18-го пе-
хотного полка 6-й пехотной 
дивизии немцев: «5 августа. 
Ночной бой на участке про-
рыва. Саперы из 2 роты 6 са-
перного батальона расправи-
лись с прорвавшимися тан-
ками. Один сожжен, другой 
обездвижен (экипаж жив 
и отстреливается), третий 
сумел уехать. <…>

Утром 8 августа группа 
борьбы с танками уничто-
жила на позициях 10 роты 
58-го пехотного полка танк, 
подбитый там в ночь с 4 на 5».

Соседи из 58-го немецкого полка также подтвер-
дили в своем журнале факт борьбы с одиноким со-
ветским танком: «Ночью 2 рота инженерного полка 
вела огонь по прорвавшимся танкам: один подо-
жгли, второй остался стоять неподвижным, третий 
отступил. <…>

8 августа. Позади 10 роты противотанковая 
группа уничтожила 1 танк».

Тут надо пояснить, что при всей педантичности 
немецкие штабисты зачастую предпочитали не рас-
страивать начальство, «забывая» о собственных 
крупных потерях и неудачах в записях о боевых 
действиях подразделения или части. Так что если 
уж враг зафиксировал на бумаге поврежденный со-
ветский танк, значит, тот трое суток не только огры-
зался огнем в тылу вермахта, но и доставил фаши-
стам немало проблем.

С большим трудом удалось установить (уже по 
нашим архивам), что в окружении геройски дрался 
тяжелый танк КВ-1 из 143-й танковой бригады. В бо-
евом донесении №23 от 8 августа 1942 года есть 
такие строки за подписью комбрига: «Потери мат. 
части: Танк КВ, который был подорван на противо-
танковых минах в районе Полунино, в ночь на 
08.08.1942 был расстрелян противником в упор 
крупнокалиберным орудием. Сбита башня, танк за-
горелся. Из состава экипажа вернулся один легко 
раненый. Экипаж, находясь более двух суток в осад-
ном положении уничтожил шесть орудий, пять 
ДЗОТов и блиндажей, пять пулеметов и до роты пе-
хоты противника».

В конце августа безвозвратно потерянный танк 
официально списали: «Танк КВ №25804 143 тбр по-
дорван на пт мине и расстрелян арт. огнем в р-не 
Полунино 5.08.1942 списан 30.08.1942».

Земля Пашинина   Итак, немецкие и советские ис-
точники сходятся в том, что, даже будучи подби-
тым, отрезанный от своих КВ-1 держался до по-
следнего. Кто же управлял непокорным осажден-

ным танком? Военный историк Алексей Волков об-
наружил в Центральном архиве Минобороны 
более полное описание тех событий в отчете о дей-
ствиях личного состава 143-й танковой бригады 
в боях за Ржев. Из него мы узнаем имена членов 
экипажа геройского «Клима Ворошилова»:

«04.08.1942 экипаж танка Пашинина полу-
чил задачу вместе с другими танками совместно 
с пехотой атаковать д. Галахово (соседняя с По-
лунино.— ”Юнармия“). Ни бешеный арт. огонь 
противника, ни бездорожье не мешало тяжелому 
советскому танку-крепости продвигаться вперед. 
Он шел впереди, и по нему равнялись остальные. 
Выйдя с исходной позиции, танк быстро ворвался 
в передней край обороны противника. Меха-
ник-водитель техник-лейтенант Хайбулин раз-
вернул машину и повел ее вдоль переднего края 
обороны противника, давя гусеницами и броней 
пехоту и пушки противника. Ему огнем из пуле-
мета помогал старший сержант Бовт. Всего в этой 

СОВЕТСКИЙ ТЯЖЕЛЫЙ ТАНК КВ  
ВРЕМЕН ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ ПОЛУЧИЛ ТАКОЕ СОКРАЩЕННОЕ 
НАЗВАНИЕ В ЧЕСТЬ ИЗВЕСТНОГО ВОЕ
НАЧАЛЬНИКА КЛИМЕНТА ВОРОШИЛОВА. 
ПОСЛЕ ПОЯВЛЕНИЯ ТАНКА КВ2 КВ  
ПЕРВОГО ОБРАЗЦА РЕТРОСПЕКТИВНО 
ПОЛУЧИЛ ЦИФРОВОЙ ИНДЕКС.  
ВЫПУСКАЛСЯ С АВГУСТА 1939 ГОДА  
ПО АВГУСТ 1942 ГОДА. ПРИНИМАЛ  
УЧАСТИЕ В ВОЙНЕ С ФИНЛЯНДИЕЙ  
И ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

7  Танк КВ («Клим Ворошилов»)  
в первые годы войны был главной 
ударной силой Красной армии. 
Выпускался с 1939 года
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атаке экипаж уничтожил не-
сколько дзотов, 3 пулемета, 3 
пушки и один миномет про-
тивника, более роты пехоты. 
Но вклинившись дальше 
в глубину обороны врага, 
танк наскочил на мину и по-
терял подвижность. Экипаж 
решил во что бы то ни стало 
восстановить машину. Под-
лый враг решил опередить 
намерения экипажа. Один 
из фрицев вскочил на танк 
с бутылкой бензина желая 
поджечь танк. Заметивший 
эту попытку врага, коман-
дир машины старший лей-
тенант Пашинин быстро 
приготовил гранату Ф-1 
и вытолкнул ее в маленькое 
отверстие ПТКА. Граната 
взорвалась преждевременно, 
и Пашинин потерял зрение 
и кисть руки. 

”Ни шагу назад, друзья! 
Покажем немцу на что спо-
собны мы, танкисты!“ — исте-
кая кровью, произнес отваж-
ный Пашинин.

Экипаж свято выполнил приказ командира — 
приказ Родины. Выйдя через десантный люк под 
танк, экипаж окопался и с двумя пулеметами и че-
тырьмя наганами занял оборону. Больше 80 часов 
продержался экипаж. Все попытки немцев овла-
деть танком оканчивались позорной неудачей. 
Тогда фрицы решили взорвать танк. (Немецких 
танков к северу от Ржева не было, лишь штурмо-
вые орудия да несколько трофейных тридцатьчет-
верок.— ”Юнармия“.)

Ночью они боялись подойти к машине, ибо она 
вселяла в них ужас, они и днем не рисковали по-
дойти вплотную, и лишь с расстояния в 25–30 ме-
тров пытались забросать грозную советскую ма-
шину толовыми шашками с запалами и бутылками 
с горючей смесью. За все эти попытки фашисты 
дорого заплатили. Уничтожено 5 дзотов, 6 пулеме-
тов, 6 пушек, и больше роты вражеских пехотин-
цев вогнал в землю отважный экипаж.

Кончились боеприпасы у танкистов. Фашисты 
подтащили тяжелую пушку и в упор стали расстре-
ливать танк. Машина загорелась. Под пламенем по-
гибли герои — старший лейтенант Митрофанов, 
старший лейтенант Пашинин, техник-лейтенант 
Хайбулин, старшина Каталонский.

Они ни шагу не отступили перед врагом, 
и только старший сержант Бовт, раненный в го-
лову, обессиленный от голода и потери крови, вер-
нулся в свой батальон. На предложение военкома 
бригады пойти в тыл, в госпиталь, герой Бовт зая-
вил: ”Не для того я возвратился в свою часть, 

чтобы в тыл отправляться. Разобьем немцев, ото-
мстим за павших друзей, и тогда вместе со всеми 
вернемся домой!“

Вечная память бесстрашным героям: ст. лейте-
нанту Митрофанову, ст. лейтенанту Пашинину, 
технику-лейтенанту Хайбулину, старшине Ката-
лонскому!»

Политрук составил эмоциональное описание, 
больше похожее на художественный рассказ, чем 
на официальный документ. Но суть ясна — 
дыма без огня не бывает, подвиг случился. Ведь 
экипаж мог бросить поврежденную машину, про-
биться к своим, но танкисты предпочли сражаться 
до конца. Даже когда стало ясно, что помощь не 
придет…

Еще одно тому подтверждение — заметка воен-
кора «Комсомольской правды» Сергея Крушин-
ского «В наступлении». События в ней описаны 
схожим образом, причем некоторые детали и раз-
вязка трагической истории более подробно:

«Потом послышалось какое-то странное царапа-
нье по броне. На танке был немец. Он возился 
с какой-то бутылью, намереваясь, как видно, облить 
и поджечь танк. Пашинин удалил стекло триплекса, 
в отверстие вытолкал наверх гранату и дернул ее за 
рукоятку. Граната взорвалась в отверстии. Немец 
с воем скатился на землю. Но пострадал и Паши-
нин. Ему оторвало четыре пальца на левой руке 
и выжгло глаза.

Товарищи перевязали Пашинина и положили на 
два сиденья. Он был в полном сознании и сохранял 
самообладание. Он сказал:

— Я ничего не вижу. Сражаться больше не могу. 
Подумал и добавил: — Придется уж вам отомстить 
за меня. <…>

7  В 1940 году было принято  
решение о производстве танков КВ 
на Челябинском тракторном заводе
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…вырыли под танком окопчик, через нижний 
люк спустили туда пулемет и время от времени 
стреляли по немцам. У них было еще восемь дисков 
с патронами. <…>

В танке были сухари, и они не голодали. Но жажда 
мучила их. Вода из мотора уже была выпита. Вырыли 
лунку в окопчике, но вода набиралась сюда очень 
медленно. Воду отдавали раненому Пашинину. <…>

Во тьме немцы подкатили 150-миллиметровое 
орудие и в 23 часа открыли огонь. Первыми же вы-
стрелами была сорвана башня. Пашинин погиб. 
Остальные, израненные, сильно обожженные, пе-
ребрались в окопчик и продолжали бой. <…>

Один за другим погибали в неравном бою слав-
ные танкисты: Митрофанов, Каталонский, Хайбул-
лин. Последний, Николай Бовт, был ранен в голову 
и потерял сознание. Очнувшись, он стал тихо звать 

товарищей. Ответа не было. 
Он ощупал их тела — они 
были мертвы.

Бовт выполз из-под танка. 
Немцы больше не стреляли. 
Они ждали утра, чтобы осмо-
треться.

На рассвете Бовт переполз 
линию фронта. На переднем 
крае бойцы дали ему табаку, 
и он покурил, накрывшись 
плащ-палаткой. Потом его 
привели на командный пункт, 
и он рассказал историю 
о том, как экипаж танка вы-
держал восьмидесятичасо-
вую осаду. <…>

...Наши войска укрепились 
на клочке земли, где стоял танк 
Пашинина. Герой танкист 
помог им в этой операции.

Молчали дзоты и батареи, 
разгромленные Пашининым. 
Не стреляли мертвые фашист-
ские автоматчики.

...Мы называем вновь от-
крытые земли именами первых путешественни-
ков, чья нога вступила на эту землю. И, глядя на это 
отвоеванное, изрытое снарядами и все же пре-
красное, дорогое нам поле, хочется сказать: земля 
Пашинина».

И действительно, в донесениях о безвозвратных 
потерях 143-й танковой бригады зафиксирована ги-
бель 7–8 августа близ Полунино старших лейте-
нантов Пашинина Аркадия Сидоровича 1919 года 
рождения и Митрофанова Павла Митрофановича 
1916 года рождения, техника-лейтенанта Хайбу-
лина Вина Гатодовича 1916 года рождения и стар-
шины Каталонского Бориса Михайловича 1918 года 
рождения.

Увы, в наградных листах факт упорного боя мо-
лодых 23–26-летних парней в немецком тылу не за-
фиксирован. Героями не по делам, а на бумаге тан-
кисты не стали даже посмертно. Выживший стар-
ший сержант Бовт Николай Иванович прошел 
войну до конца, дослужился до младшего лейте-
нанта — командира танка. Представлялся к ордену 
Ленина, награжден орденами Отечественной 
Войны I и II степеней, Красного Знамени (в одном 
бою подбил три «Тигра»!), но за подвиг при штурме 
Ржева не получил и медали…

Деревню Полунино 30-я советская армия тогда 
взяла, выйдя на окраины города, вот только герои-
танкисты, благодаря которым это случилось, до сих 
пор лежат в безвестных могилах. Сегодня на пропи-
танном кровью поле под Ржевом возвышается оди-
нокий крест, установленный энтузиастами. А земля 
до сих пор каждую весну отторгает железо минув-
шей войны, как слезы о тысячах погибших в том 
страшном сражении  l

ТАНК НЕ МОГЛА ПОРАЗИТЬ  
НИ ОДНА ПРОТИВОТАНКОВАЯ ПУШКА 
ПРОТИВНИКА. БРОНЕВОЙ КОРПУС ТАНКА 
СВАРИВАЛСЯ ИЗ КАТАНЫХ БРОНЕВЫХ 
ПЛИТ ТОЛЩИНОЙ 75, 40, 30 И 20 ММ.  
БРОНЕВАЯ ЗАЩИТА РАВНОПРОЧНАЯ 
(БРОНЕПЛИТЫ ТОЛЩИНОЙ, ОТЛИЧНОЙ 
ОТ 75 ММ, ИСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ТОЛЬКО 
ДЛЯ ГОРИЗОНТАЛЬНОГО БРОНИРОВАНИЯ 
МАШИНЫ), ПРОТИВОСНАРЯДНАЯ

7  Подъем танка КВ со дна Невы  
в Кировском районе Ленинградской 
области
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Б Р А Т Ь Я  П О  О Р У Ж И Ю памятный день

Место для проведения меро-
приятия выбрали самое под-
ходящее — Отдельная диви-
зия оперативного назначе-
ния (ОДОН) им. Ф. Э. Дзер-
жинского.

Не считая 45-й бригады 
спецназначения ВДВ, в преде-
лах Москвы едва ли найдется 
другая военная часть, за кото-
рой числится послужной спи-
сок в сотни боевых операций. 
География охватывает почти 
все горячие точки на террито-
рии России и ближнего зару-
бежья за последние 25 лет.

Армения, Нагорный Кара-
бах, Центральная Азия, Осе-
тия, Чечня — дивизия успе-
ла отметиться везде. Свод-
ные подразделения и сегодня 
продолжают защищать покой 
граждан, неся службу на Се-
верном Кавказе.

Отличительным зна-
ком и своеобразной визит-
ной карточкой спецназа 
ОДОН является краповый бе-
рет — символ принадлежно-
сти к внутривойсковой элите. 
Но чтобы заслужить право его 
носить, кандидату придется 
пролить немало пота и крови. 
Его ждут кросс в полной эки-
пировке, полоса препятствий, 
акробатические упражнения 
и 12-минутная серия поедин-
ков без отдыха, чему придает-
ся особое значение.

И именно такие люди, за-
служенные бойцы, ветера-
ны и командиры подразделе-
ния, должны были рассказать 
школьникам, в каких услови-
ях сегодня проходит служба 
солдат-призывников.

Но перед тем как отпра-
вить молодежь — кого на бро-
неавтодром, кого осматри-
вать казарму, а кого знако-
миться с образцами вооруже-

ния и техники, командование 
части наградило самых актив-
ных юнармейцев, пожелав им 
в будущем пополнить ряды во-
оруженных сил и Росгвардии.

«Для солдата важна не 
только дисциплина. Нуж-
но быть честным товарищем 
и хорошим другом для своих 
сослуживцев, таких же, как 
он, военных. Надеюсь, все эти 
качества вы проявите, когда 
пойдете в армию. А пока же-
лаю всем крепкого здоровья, 
боевого духа и, смотрите, не 
пропустите сегодня лучшую 
учебную точку — с военно-
полевой кашей» — с такими 
словами обратился к ребятам 
Вячеслав Мирошниченко, во-
енком Московской области.

Первым участком, куда по-
пал корреспондент «Юнар-
мии», был автодром, где ме-

ханики-водители грузовиков 
и бронетранспортеров отта-
чивали свое мастерство. Но 
надо сказать, что ребят не так 
привлекли рычащие БТР (их-
то они повидали и на парадах, 
и на постаментах), как вирту-
альные тренажеры, на кото-
рых военнослужащих обуча-
ют основам вождения.

К маленькой кабинке с ры-
чагами и кнопками стояла це-
лая очередь из желающих по-
чувствовать себя за рулем 
восьмиколесного БТР. Еще 
бы! Качающийся на рессо-
рах механизм очень напоми-
нал симулятор гонок в парке 
аттракционов с той разницей, 
что в парке аттракционов за 
тобой не следит бдительный 
и придирчивый командир.

Знакомство с техникой мы 
продолжили у Дома офице-

ров, где в ряд выстроились 
почти все образцы транспор-
та, используемого росгвар-
дейцами в военных целях. 
Причем не только наземно-
го — особый интерес гостей 
дивизии привлек противоди-
версионный катер.

Черный, сделанный из вы-
сокопрочного алюминия, лег-
ко перемещающийся посуху 
благодаря складывающимся 
колесам, катер с расстояния 
чем-то напоминал смерто-
носного жителя северных 
 морей — косатку.

Здесь же стояли брони-
рованные «Газель», «УАЗ» 

Юнармейцы встретили День призывника 
в дивизии Дзержинского

7  Военная техника традиционно 
пользуется повышенным  
интересом у молодых людей,  
тем более когда можно самим  
все покрутить и  потрогать
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TEKCT РУБЕН ГАРСИА
ФОТО КРИСТИНА КОРМИЛИЦИНА

ПРОЕЗЖАЯ МИМО ВОЕННОЙ ЧАСТИ В БАЛАШИХЕ В МИНУВШУЮ СРЕДУ, ВОДИТЕЛИ МОГЛИ 
 НАБЛЮДАТЬ НЕОБЫЧАЙНОЕ ОЖИВЛЕНИЕ У ВОРОТ КПП. ВМЕСТО СУРОВЫХ ОФИЦЕРОВ И СОЛДАТ 
В УНИФОРМЕ НА ТЕРРИТОРИЮ ГРУППАМИ ЗАХОДИЛА СМЕЮЩАЯСЯ МОЛОДЕЖЬ. НО УДИВЛЯТЬ-
СЯ ТАКОМУ ОБИЛИЮ ГРАЖДАНСКИХ НА ВОЕННОМ ОБЪЕКТЕ НЕ ПРИХОДИТСЯ — ЭТО РОСГВАРДИЯ 
 ПРОВОДИТ ДЕНЬ ПРИЗЫВНИКА. А ПО СВЕТЛЫМ ПУХОВИКАМ И КРАСНЫМ БЕРЕТАМ В РЕБЯТАХ 
 ЛЕГКО МОЖНО БЫЛО УЗНАТЬ ЧЛЕНОВ «ЮНАРМИИ».
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и «Урал». А из автодиковинок, 
непривычных обывателю,— 
многоцелевой внедорож-
ник «Тигр» и машина, позво-
ляющая оперативно развер-
тывать колючую проволо-
ку, с оглушительной сиреной 
на крыше.

Рядом на импровизирован-
ном стенде — весь арсенал ог-
нестрельного оружия спецна-
за. Помимо обычных автома-
тов, пулеметов, снайперских 
винтовок с прицелами и без 
юнармейцам предлагалось оз-
накомиться с довольно экзо-
тичными видами вооружения.

К примеру, с подводным 
автомат АПС для боевых 
пловцов или 12,7-миллиме-
тровой снайперской винтов-
кой АСВК «Корд», калибр ко-
торой позволяет успешно по-
ражать легкобронированную 
технику на дистанции до ки-
лометра. Живой силе против-
ника АСВК и вовсе не остав-
ляет шанса.

К слову, и демонстрация 
оружия, и сам день открытых 
дверей по-армейски вызва-
ли немалый интерес не толь-
ко у парней, но и у девушек. 
По крайней мере среди юнар-
мейцев, выстроившихся на 
плацу, представительниц сла-
бого пола было по меньшей 
мере половина.

И судя по тому, как лихо 
некоторые девушки управля-
лись со сборкой-разборкой 
автомата Калашникова, эпи-
тет «слабый» к ним приме-
нять не стоит.

«Меня папа научил обра-
щаться с оружием, мы с ним 
ходим в тир. Мне вообще ар-
мейская тема близка, я ведь че-
рез пару лет хочу в военно-ме-

дицинскую академию посту-
пать»,— рассказала 15-летняя 
Дарья.

В июле на форуме «Терри-
тория смыслов на Клязьме» 
уполномоченный по правам 
человека Татьяна Москаль-
кова потребовала разрешить 
женщинам служить в армии. 
Дескать, многие из них с удо-
вольствием готовы проходить 
срочную службу, а действую-
щие ограничения — это чи-
стой воды дискриминация.

Что ж, если судить по де-
вушкам из «Юнармии», ос-
нования для такого заявле-
ния у омбудсмена опреде-
ленно есть.

Но чтобы прочувствовать 
на себе, как реально проходит 
военная служба, одного зна-
комства с оружием и техни-
кой явно недостаточно. Ведь 
на стрельбище, полевых уче-
ниях или автодроме призыв-
ник проводит лишь часть сво-
его времени.

Вторым домом на ближай-
шие 365 дней для него станет 
казарма, которую нас и пове-
ли осматривать.

Хорошо знакомый с армей-
ским бытом человек сразу бы 
оценил, сколько усилий по-
тратили солдаты, чтобы под-
готовить расположение к при-
ходу гостей с «гражданки».

Поверх ряда кроватей, 
 выстроенных со снайпер-
ской точностью, будто по 
нитке, идеально заправлен-
ные одеяла. В прикроватных 
тумбочках стандартный ми-
нимум призывника — устав, 
тетрадь и бритвенные при-
надлежности.

И хотя ребята оценили 
 образцовый казарменный 

 порядок, их куда больше заин-
тересовала комната хранения 
оружия (КХО). Но, согласно 
требованиям устава, доступ 
посторонним в КХО закрыт 
даже в День призывника.

Но зачем же сами руко-
водители многочисленных 
юнармейских клубов привез-

ли в ОДОН своих воспитанни-
ков? Что они должны запом-
нить за те несколько часов, 
что проведут здесь?

«Это мероприятие очень 
позитивно настраивает моло-
дежь на службу: они воочию 
видят, как на самом деле вы-
глядит армия, честь и досто-
инство нашей страны. А са-
ми ребята посмотрят на дру-
гие отряды, убедятся, что есть 
еще много тех, кто готов от-
дать долг Родине. Это рожда-

ет чувство единства. А, как го-
ворится, если мы едины, мы 
непобедимы»,— подчеркива-
ет Дмитрий Кириллов, руко-
водитель военно-патриоти-
ческого объединения «Сова» 
из подмосковных Химок.

По его словам, между моло-
дежью клубов идет своего рода 
соперничество за то, у кого луч-
ше строевая выправка, дисци-
плина, знаки различия на уни-
форме. И щекотливый вопрос 
о том, «служить или нет», в та-
кой обстановке даже не стоит.

«Мы работаем с детьми 
начиная с 10 лет, а старших 
курируем вплоть до военко-
мата. И после этого в армию 
они идут ну просто как к се-

бе домой»,— улыбается Дми-
трий Кириллов.

Действительно, все ребя-
та на прямой вопрос о том, 
не страшно ли идти служить, 
не будет ли этот год потерян, 
честно отвечали, что хорошо 
знают все сложившиеся сте-
реотипы об армии, но их это 
совершенно не пугает.

Армейская служба не мед. 
Даже сейчас, когда призывни-
ки служат всего год, а Мино-
бороны создает для них весь-
ма комфортные бытовые ус-
ловия, тягот военной службы 
никто не отменял — иначе  
какая же это армия?  l

9  Юнармейцам показали форму 
и техническое оснащение бойца 
 специального подразделения, 
а также научили пользоваться 
 некоторыми видами военного 
 обмундирования

7  Работа работой, а обед  
по расписанию. Каша с мясом — 
самая  вкусная еда на природе

К
Р

И
С

ТИ
Н

А 
К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А

К
Р

И
С

ТИ
Н

А К
О

Р
М

И
Л

И
Ц

Ы
Н

А

21-22_02 Pam_Den.indd   22 12/11/17   10:12 PM



Д
Е

К
А

Б
Р

Ь
 2

0
1

7

23Б Р А Т Ь Я  П О  О Р У Ж И Ю наши герои

Ю
Н

А
Р

М
И

Я

— Несмотря на  большое 
количество видов спорта, 
 которыми ты занимаешь-
ся, какие у тебя самые лю-
бимые?

— Трудно так вот взять 
и сказать. Наверное, это сам-
бо, рукопашный бой, шахма-
ты, футбол и пауэрлифтинг.

— Очень интересное 
 сочетание видов спорта. 
В шахматы ты играешь дома 
или на профессиональном 
уровне?

— Можно сказать, что на 
профессиональном уровне. 
Два раза в неделю, как пра-
вило, это выходные, я хожу 
в секцию. И в начале декабря 
я занял первое место на пер-
венстве Великого Устюга.

— Как тебе удается совме-
щать учебу и занятия таким 
количеством видов спорта?

— Я с трех лет хожу в раз-
личные спортивные секции. 
Хорошо подготовлен, не бо-
лею. Мне помогает папа. Уро-
ки я не пропускаю, учителя 
меня хвалят.

— Как строится твой день?
— Встаю я в 5:30, ложусь 

в 21:00. После школы трени-
ровки, потом делаю домаш-
нее задание.

— Может быть, у тебя осо-
бенное питание?

— Не знаю, я люблю пю-
ре, курицу. По утрам — кашу 
разную. Я много занимаюсь 
спортом, поэтому питать-
ся надо много и чтобы было 
вкусно.

— Несколько дней назад 
ты сдал нормативы ГТО. Бы-
ло тяжело?

— Нет, что вы. Я же ска-
зал, что с трех лет в спор-
те — подготовлен. Вот теперь 
жду значок — должны скоро 
 вручить.

— Будущую профессию ты 
уже выбрал?

— Хочу быть военным, 
 собираюсь поступать в Суво-
ровское училище. И хочу, как 
и мой папа, сдать нормативы 
на краповый берет.

— Есть ли у тебя любимые 
спортсмены?

— Если говорить о борь-
бе, то, конечно, Федор Еме-
льяненко. Он легенда, побе-
дитель.

— Ты активный участ-
ник движения «Юнармия». 
Почему ты решил вступить 
в него?

— Потому что здесь 
учат любить и защищать 
 Родину, быть патриотом сво-
ей страны, быть мужчиной. 
А еще у «Юн армии» краси-
вая форма  l

Даниил Белых: хочу быть  
достойным крапового берета
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Трехкратный рекордсмен Книги рекордов России по отжиманию от пола 
(1 тыс. раз). Двукратный чемпион Европы по жиму штанги лежа. Двукрат-
ный чемпион мира по жиму штанги лежа. Неоднократный чемпион горо-
да Великий Устюг по самбо, рукопашному бою, ушу саньда. Имеются раз-
ряды: жим штанги лежа — 2-й разряд, лыжные гонки — 3-й юношеский 
разряд, рукопашный бой — 3-й юношеский разряд. Имеются благодар-
ности: от главы города, от главы района. Также был награжден за отлич-
ную учебу: фото у раскрытого знамени (за первый класс) плюс благодар-
ности (второй и третий классы) за отличную учебу, внесен в золотой фонд 
 школы. В этом году выполнил нормативы ГТО на золотой значок.

TEKCT МАКСИМ БАРАНОВ
ФОТО ПАВЕЛ БЕЛЫХ

НЕСКОЛЬКО ДОСТИЖЕНИЙ, ЗАФИКСИРОВАННЫХ В КНИГЕ РЕКОРДОВ РОССИИ, РАЗРЯДЫ  
ПО РАЗНЫМ ВИДАМ СПОРТА, А ТАКЖЕ ЧЛЕНСТВО В ЗОЛОТОМ ФОНДЕ ШКОЛЫ. И ВСЕ ЭТО  
ПРО ОДНОГО МОЛОДОГО ЧЕЛОВЕКА, КОТОРОМУ ВСЕГО-ТО ДЕСЯТЬ ЛЕТ. ГЕРОЙ НАШЕЙ  
РУБРИКИ — ДАНИИЛ БЕЛЫХ, УЧЕНИК ОДНОЙ ИЗ ШКОЛ ВЕЛИКОГО УСТЮГА.
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В полку  
юнармейцев  
Крыма
масштабное пополнение.  
Более тысячи человек  
присоединились к движению. 
Впереди у ребят яркие  
годы практических  
и теоретических занятий  
по военной подготовке.
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